

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Grundriss der sozialen Hygiene

Fischer, Alfons

Karlsruhe, 1925

Vorwort zur zweiten Auflage

[urn:nbn:de:bsz:31-342002](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-342002)

Vorwort zur zweiten Auflage.

Weite Welt und breites Leben,
Langer Jahre redlich Streben;
Stets geforscht und stets gegründet,
Nie geschlossen, oft geründet,
Ältestes bewahrt mit Treue,
Früdig aufgefaßtes Neue,
Heitern Sinn und reine Zwecke:
Nun, man kommt wohl eine Strecke.

Schöner als mit den Worten Goethes kann ich die Gedanken und Gefühle, von denen ich bei der Niederschrift geleitet wurde, gewiß nicht ausdrücken, aber auch nicht zutreffender.

Allein, ich muß noch einige ungebundene Worte über das Schicksal meines Buches hinzufügen.

Als die erste Auflage, die 1500 Stück umfaßte, erschien, äußerte ein Sozialhygieniker mir gegenüber, daß sich erfahrungsgemäß nicht mehr als 500 Käufer von sozialhygienischen Büchern im Deutschen Reich finden. Im ersten Jahre nach dem Erscheinen waren einige hundert Stück verkauft. Kurz darauf begann der Weltkrieg; der Absatz wurde gering. Größer wurde die Nachfrage seit Kriegsende, und besonders stark, nachdem das Buch in den gleichen Verlag, in dem auch die von mir herausgegebenen „Sozialhygienischen Mitteilungen“ seit 1917 erscheinen, übergegangen ist. Seit mehreren Jahren ist die erste Auflage vergriffen.

Trotzdem konnte ich mich lange nicht entschließen, die zweite Auflage zu schreiben. Die Zustände im Deutschen Reiche waren noch zu ungeklärt. Auch fehlten brauchbare Zahlenangaben über die Vorgänge der letzten Zeit. Seit Ende 1923 trat hier ein erfreulicher Wandel ein. Nun ging ich an die Arbeit.

Die lange Zeit des Wartens habe ich nicht ungenutzt verstreichen lassen. Ohne Unterlaß habe ich seit 1913 Stoff gesammelt; er wuchs geradezu riesenhaft. Reiche Erfahrungen zu gewinnen hatte ich Gelegenheit, besonders auch durch meine Mitarbeit in der Leitung von mehreren dem Gesundheitswesen dienenden Körperschaften. Dazu kam, daß ich seit 1918 das Gebiet der Hygiene unter dem Gesichtswinkel meiner neuen Begriffsdeutung betrachte; die Folge davon ist, daß sich die soziale Hygiene für mich zur kulturellen Hygiene erweiterte. So konnte von der ersten Auflage kaum ein einziger Satz übernommen werden; die zweite Auflage ist ein völlig neues Buch.

Mein 1913 erschienener „Grundriß“, wurde in zahlreichen Kritiken, von denen einige die namhaftesten Sozialhygieniker geschrieben hatten, günstig beurteilt. Die verhältnismäßig wenigen Bemängelungen fand ich zumeist berechtigt; ich habe aus ihnen Nutzen für die neue Auflage gezogen.

Die Stoffeinteilung ist, trotz der neuen Begriffsdeutung, fast ganz dieselbe wie in der ersten Auflage geblieben. Die Arbeit ist mir aber gerade durch die neue Begriffsdeutung wesentlich erleichtert worden.

Das Ziel meines Buches ist, der praktischen Arbeit und dem Fortschritt der Wissenschaft zu nützen.

Karlsruhe i. B., 21. Dezember 1924.

Alfons Fischer.

FÜRSTEN VON SACHSEN-WEIMAR

Handwritten text, likely a list or inventory, covering the majority of the page. The text is extremely faint and illegible due to fading and bleed-through from the reverse side of the paper.